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Определены основные 
направления работы

На заседании Правительства под председатель-
ством Премьер-Министра Олжаса Бектенова обсу-
дили паводковую ситуацию в республике, а также 
перспективы развития моногородов. 

В резиденции Акорда состо-
ялась встреча Главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева 
с секретарями cоветов безо-
пасности государств – членов 
Шанхайской организации  
сотрудничества.

В своем выступлении лидер Ка-
захстана сообщил, что в настоящее 
время ведется подготовка к Аста-
нинскому саммиту ШОС, которо-
му наша страна придает повышенное  
внимание.

Президент отметил, что встречи  
секретарей советов безопасности 
ШОС обретают особую актуальность 
с учетом растущей роли коллективной 
безопасности в обширной зоне ответ-
ственности ШОС.

– За прошлый год в мире было от-
мечено 183 региональных и локаль-
ных конфликта, число которых вырос-
ло почти на 30 процентов. Это наивыс-
ший показатель за последние три деся-
тилетия. Эксперты считают, что раз-
ворачивается глобальный цикл кон-
фликтов и насильственных действий. 
На этом фоне усиливается угроза меж-
дународного терроризма, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

По словам Главы государства, не-
давние трагические события в Москов-
ской области, унесшие жизни многих 
мирных граждан, показали, что терро-
ристы продолжают использовать са-
мые жестокие и бесчеловечные формы 
насилия.

– Казахстан незамедлительно зая-
вил о решительном осуждении терак-
та и выразил свою солидарность с Рос-
сией. Спецслужбы двух стран находят-
ся в постоянном контакте по вопросам 
взаимодействия в антитеррористиче-
ской сфере. Теракт в Подмосковье ре-
шительно осуждается всем мировым 
сообществом, в том числе странами, 
представленными вами сегодня. Совет 
Безопасности ООН подчеркнул необ-
ходимость привлечения к ответствен-
ности всех виновных и важность меж-
дународного сотрудничества в борь-
бе с терроризмом. Главное – сделать 
правильные выводы и принять необхо-

димые практические меры. Требуется 
обеспечить безопасность наших граж-
дан и дать достойный отпор террори-
стической угрозе, – подчеркнул лидер 
Казахстана.

Он напомнил, что Шанхайская ор-
ганизация в свое время создавалась для 
обеспечения стабильности и безопас-
ности в регионе, чтобы сообща проти-
востоять «трем силам зла».

– Эти угрозы сейчас не просто оста-
ются актуальными, но и трансфор-
мируются, обретая новую остроту. 
От нас, в свою очередь, нужны более  
системные и решительные ответные 
действия. Нельзя допустить, чтобы 
проявления терроризма, экстремиз-
ма и сепаратизма использовались для 
подрыва внутренней стабильности в 
наших государствах. Противодействие 
«трем силам зла», а также трансна-
циональной организованной преступ-
ности, незаконному обороту наркоти-
ков и вызовам кибербезопасности яв-
ляется одним из приоритетов председа-
тельства Казахстана в ШОС, – сообщил  
Президент.

Он полагает, что необходимо при-
нять Программу сотрудничества по 
противодействию терроризму, сепа-
ратизму и экстремизму на 2025-2027 
годы. В выступлении также отмече-
на важность принятия Антинаркоти-
ческой стратегии ШОС на 2024-2029 

годы и Программы действий по ее  
реализации.

– ШОС является одной из основ об-
новляемой архитектуры международ-
ной безопасности. Поэтому наша Ор-
ганизация должна показать пример 
согласованных и конкретных шагов 
по обеспечению стабильности и безо-
пасности в регионе, – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

По его мнению, повышенное внима-
ние следует уделять развитию ситуации 
в Афганистане в целях недопущения 
использования его территории между-
народными террористическими груп-
пировками. Лидер Казахстана счита-
ет важным продолжать усилия по пре-
дотвращению гуманитарного кризиса 
в этой стране и созданию условий для 
долгосрочной стабилизации.

Далее он заявил, что Казахстан 
выступает за открытый политико-
дипломатический диалог, поддержа-
ние конструктивных отношений со 
своими глобальными и региональными 
партнерами.

Касым-Жомарт Токаев указал на 
то, что наряду с конфликтами и ак-
тивизацией терроризма, наблюдают-
ся климатический кризис, обостре-
ние вызовов продовольственной, вод- 
ной, транспортной и энергетической  
безопасности.

– ШОС необходимо актуализиро-

вать свои подходы к современным вы-
зовам и угрозам. В этом направлении 
ведется активная и достаточно пло-
дотворная работа. На начальном эта-
пе по предложению Казахстана за-
пущен процесс по совершенствова-
нию деятельности ШОС. Необходи-
мо реализовать потенциал Органи-
зации как действенного инструмен-
та региональной и международной 
безопасности. Большое значение для  
достижения этой цели имеют встре-
чи секретарей советов безопасности. 
Именно вы координируете различные 
направления национальной безопас-
ности. Сейчас крайне важен целост-
ный, интегральный подход к противо-
действию вызовам и угрозам, – сказал  
Президент.

Глава государства отметил значи-
мость координации работы секретарей 
Советов безопасности для обеспечения 
национальной безопасности стран – 
участников ШОС.

В завершение он пожелал участ-
никам встречи плодотворной рабо-
ты во благо обеспечения безопасности 
на пространстве ШОС и укрепления 
«шанхайского духа». 

В ходе встречи также выступили  
секретарь Совета безопасности Рос-
сийской Федерации Николай Патру-
шев, министр общественной безопас-
ности Китайской Народной Респу-
блики Сяохун Ван, советник Премьер-
министра Индии по национальной 
безопасности Аджит Довал, секретарь 
Совета безопасности при Президенте 
Республики Узбекистан Виктор Мах-
мудов, секретарь Совета безопасности 
Кыргызской Республики Марат Иман-
кулов, секретарь Совета безопасно-
сти Республики Таджикистан Насрул-
ло Махмудзода, секретарь подразделе-
ния национальной безопасности Пра-
вительства Исламской Республики Па-
кистан Вакар Ахмад, секретарь Выс-
шего совета национальной безопасно-
сти Исламской Республики Иран Али 
Акбар Ахмадиан Бабаки; представи-
тели государств-наблюдателей: секре-
тарь Совета национальной безопасно-
сти Монголии Бямбажаргал Алтангэ-
рэл, государственный секретарь Сове-
та безопасности Республики Беларусь 
Александр Вольфович.

Приоритет – противостояние «трем силам зла»

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Глава государства принял председателя 
коллегии Евразийской экономической  

комиссии Бакытжана Сагинтаева
В ходе встречи Президент Касым-Жомарт Токаев поздравил 

Бакытжана Сагинтаева с вступлением в должность председате-
ля коллегии ЕЭК.

Глава государства заслушал доклад о приоритетных направ-
лениях деятельности ЕЭК и перспективах дальнейшего разви-
тия, а также о состоянии взаимодействия Казахстана с ЕЭК.

На встрече также были обсуждены вопросы, связанные с раз-
работкой Плана мероприятий по реализации Декларации «Ев-
разийский экономический путь» до 2030 и 2045 годов и подго-
товкой к юбилейному заседанию Высшего Евразийского эконо-
мического совета в мае текущего года в Москве.

О том, как ведется борьба со стихией в регионах Казахстана, 
доложили министры экологии и природных ресурсов, водных 
ресурсов и ирригации, вице-министр по ЧС и акимы областей.

Как сообщил вице-министр по ЧС Бауыржан Сыздыков, ми-
нистерство продолжает координировать действия по ликвида-
ции последствий паводка. С первых часов задействованы силы 
и средства подразделений МЧС, акиматов, министерств оборо-
ны, внутренних дел, Нацгвардии, КНБ. Реагирование осущест-
вляется оперативно, взаимодействие слаженно.

После завершения заседания Правительства аким области 
Нурлыбек Налибаев провел специальное совещание, на кото-
ром были обсуждены вопросы подготовки к возможным павод-
кам, определены направления работы ответственных органов. 
Кроме того, шел разговор о проведении весенней противокле-
щевой обработки, противопожарной безопасности, были даны 
поручения руководителям профильных ведомств. 

Правительство Казахста-
на поручило всем областям  ве-
сти особый контроль за распре-
делением льготного дизтоплива 
во время предстоящих весенне-
полевых работ. 

Для качественного и своевременно-
го проведения посевной кампании  на-
шей области выделено 12,9 тысячи тонн 
удешевленного дизельного топлива. 
Как сказал на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций замести-
тель руководителя областного управле-
ния сельского хозяйства и земельных 
отношений Ерсултан Апетов, непосред-
ственными поставщиками определены 
четыре оператора – ТОО «Жибек жолы 
ЛТД», ТОО «РК Мунай», ТОО «Жана-
корган ОЙЛ» и ТОО «Petro Retail». Го-
рючее реализуется  по цене 250 тенге за 
литр с НДС. Это на 15 процентов ниже 
розничной стоимости.

По информации спикера в ны-
нешнем году на нужды кызылордин-
ских аграриев выделено 26,7 млрд тен-
ге. Средства предназначены на за-
траты растениеводов, животноводов, 
субсидии, лизинг, посевную. На се-
годня из запланированного объема 
поступило 23,4 млрд тенге, что состав- 

ляет 88,8 процента от общей суммы.
В нынешнем году в области сель-

скохозяйственные культуры планиру-
ют засеять на площади 187 тыс. га. Из 
них под рис отведено 83,9 тыс. га. По 
сравнению с прошлым годом посев-
ные площади сокращены на 6,4 тыс. га, 
в том числе  на 5 тысяч гектаров рис. 
Вместо этого будут увеличены посе-
вы культур, которым требуется мень-
ше воды. 

Весенне-полевые работы в области 
начались в первой декаде марта. Посев 
риса планируется начать в третьей декаде 
апреля. Сейчас сеют раннеспелые куль-
туры. Молодой люцерной, яровой пше-
ницей, ячменем, сафлором будет засеяно 
32,3 тыс. га, а сахарным сорго – 16,5 ты-
сячи гектаров. Эти работы планируется 
завершить до начала посева риса. 

 На расширенном заседании Пра-
вительства Глава государства Касым-
Жомарт Токаев  уделил особое внима-
ние внедрению водосберегающих тех-
нологий. В рамках исполнения пору-
чений Президента в текущем году в об-
ласти до 2,3 тысячи га будут увеличены 
посевные площади, где будет исполь-
зоваться капельное орошение. В том 
числе этот метод собираются исполь-
зовать представители ТОО «Тан ЛТД» 
(под кукурузу отвели 800 гектаров зем-
ли), крестьянского хозяйства «Qaratau 

Fruits» (разобьют интенсивные сады 
на 80 га), КХ «Ер-Али» (посадят карто-
фель на 15 га)  и другие мелкие хозяй-
ства. Кроме того,  сельхозпроизводи-
тели будут использовать метод дожде-
вального орошения: ТОО «РЗА Агро» 
планирует посеять силосную кукуру-
зу на 260 гектарах, КХ «Gamil Pro» – 
люцерну на 200 га, ТОО «Жетыколь  
Жер» – подсолнечник на 40 га  и  КХ 
«Береке» – кукурузу на 50 га.  

Отметим, что главная сельхозкуль-
тура региона – рис, это мелиоративная 
культура и единственный способ сэко-
номить воду на зернах – это лазерное 

шлифование. В этом году 70 процентов 
рисовых полей будут выровнены лазе-
ром. Это может сэкономить до 20 про-
центов воды и повысить производи-
тельность до 30 процентов. Для вторич-
ного повторного использования воды в 
условиях дефицита воды подготовлены  
водяные насосы. 

Одно из главных условий получе-
ния высокого урожая это использова-
ние качественного посевного матери-
ала, поскольку любые изменения в аг-
ротехнологии требуют предваритель-
ной проверки и анализа продуктивно-
сти новых сортов и гибридов. 

На пороге посевной

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Обсуждены совместные проекты

На X заседании межпра-
вительственной комиссии 
по экономическому сотруд-
ничеству Казахстана и Ар-
мении заместители премьер-
министров Серик Жуманга-
рин и Мгер Григорян обсуди-
ли широкий спектр вопросов 
по развитию взаимовыгодного 
сотрудничества. 

В своей приветственной 
речи вице-премьер Серик Жу-
мангарин дал высокую оцен-
ку дружественному характеру 
взаимодействия двух стран. В 
сентябре текущего года испол-
няется ровно 25 лет Договору о 
дружбе и сотрудничестве меж-
ду Казахстаном и Арменией. 

В свою очередь вице-
премьер Армении Мгер Григо-
рян также подчеркнул ключе-
вую роль межправительствен-
ной комиссии в продвижении 
широкого спектра вопросов 
двусторонней повестки дня и 
раскрытии новых перспектив-
ных направлений.

В рамках расширения со-
трудничества между странами 
казахстанской стороной сфор-

мирован и направлен на рас-
смотрение перечень из 70 об-
работанных экспортных то-
варов в сферах металлургии,  
нефтехимии, пищевой про-
мышленности на сумму $348,2 
млн. На заседании МПК заме-
ститель Премьер-Министра 
предложил создать коопера-
ционные проекты в рамках 
МЦПС «Хоргос».

«Приглашаем армянские 
компании к активному уча-
стию в деятельности МЦПС 
«Хоргос», который открыва-
ет возможность выхода на ры-
нок Китая. В Казахстане сфор-
мирован благоприятный ин-
вестиционный климат, созда-
ны необходимые инструменты 
для поощрения иностранных 
инвестиций», – отметил вице-
премьер.  

Стороны также обсудили 
возможности реализации со-
вместных проектов в сфере пе-
реработки сельскохозяйствен-
ной продукции, перспекти-
вы сотрудничества по  куль-
турному и гуманитарному  
направлениям. 

Безопасность детей – общая задача
На совещании под председательством заместителя Премьер-

Министра РК Тамары Дуйсеновой рассмотрели вопросы орга-
низации предстоящего летнего отдыха детей.  

В совещании приняли участие представители заинтересован-
ных государственных органов. О принимаемых мерах по подго-
товке к летним каникулам казахстанских школьников доложил 
вице-министр просвещения Едил Оспан.

В нынешнем сезоне мерами активного отдыха планирует-
ся охватить 85% учащихся. Для координации подготовитель-
ных работ созданы штабы на республиканском и региональном 
уровнях. Профильным министерством утверждены единые тре-
бования ко всем видам лагерей. По предварительным данным, 
в стране в общей сложности будут работать более 10,5 тысячи  
лагерей. 

 Вице-премьер предупредила о том, что безопасность детей 
должна быть на особом контроле. В этом деле важна совмест-
ная работа санэпидслужб, министерств по чрезвычайным ситу-
ациям и внутренних дел. Органы правопорядка должны заранее 
проверить личности тех, кто будет работать в летних лагерях.

Фото Игоря Титенка



Встреча с нефтяниками
Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с пред-

ставителями крупных нефтяных компаний региона. Во 
встрече приняли участие президент АО «Петро Казах-
стан Инк.» Ян Миньюй, президент компании «CNPC» 
по Центральной Азии и России Биан Дыжы, представи-
тель этого предприятия Ванг Хао, а также руководители 
профильных областных управлений.   
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территориальной избирательной комиссии 

Кызылординской области

О регистрации кандидатов в депутаты 
Сената Парламента Республики Казахстан 

от Кызылординской области

В соответствии с подпунктом 5) статьи 14, 
статьей 73 Конституционного закона Респу-
блики Казахстан от 28 сентября 1995 года «О 
выборах в Республике Казахстан» решением 
территориальной избирательной комиссии Кы-
зылординской области от 3 апреля 2024 года за-
регистрированы кандидатами в депутаты Сена-
та Парламента Республики Казахстан:

1. Есмаханов Алмасбек Абилкасимович, 1982 
года рождения, казах,  руководитель Кызылор-
динского областного управления общественно-
го развития, член партии «AMANAT», прожи-
вает в городе Кызылорде, выдвинут в порядке 
самовыдвижения.

2. Жунисов Абайбек Талгатович, 1974 года 
рождения, казах,  первый проректор образо-
вательного учреждения «Кызылординский от-
крытый университет», член партии «AMANAT», 
проживает в городе Кызылорде, выдвинут в по-
рядке самовыдвижения.

Определены основные 
направления работы

Вчера в области стартовал 
«Месячник языка». Он про-
водится в соответствии с пла-
ном мероприятий по пропаган-
де государственного языка сре-
ди молодежи «Тіл – руханият 
өзегі», утвержденного в рамках 
Года духовности в регионе. 

Как отметил на брифинге в ре-
гиональной Службе коммуникаций 
заместитель руководителя областного 
управления общественного развития 
Артур Камбаров, месячник продлит-
ся до 30 апреля. Так, с 4 по 19 апре-
ля пройдет акция «Тіл тазалығы» по 
обеспечению использования государ-
ственного языка в визуальной инфор-
мации. 8 апреля среди студентов стар-
тует конкурс видеороликов в соци-
альных сетях на тему «Тіл – ұлттың 
жаны», итоги которого будут под-
ведены 26 апреля.  9 апреля прой-
дет  дебатная игра «Тіл және жастар»,  
12 апреля – интеллектуальный кон-
курс «KAZAKH TIL QUIZ».   

15 апреля – ко Дню «Козы Корпеш  
и Баян Сулу» –  для обучающейся мо-
лодежи высших и средних специаль-
ных учебных заведений области объ-
явлен Днем казахской национальной 
одежды. 16 апреля в целях популяри-
зации преемственности поколений 
среди ветеранов и молодежи будет 
организована диалоговая площадка 
«BIR TOLQYNDA». 18 апреля прой-
дет национально-познавательный 
интеллектуальный конкурс «Этно 

QUIZ», 23 апреля – обсуждение сре-
ди молодежи кинофильма  «Оян, 
қазақ!». 30 апреля месячник завер-
шится заседанием «круглого сто-
ла» на тему «Ұлттық рухтың негізі – 
ана тілі» с участием ученых-филоло-
гов, языковедов и молодежных  
организаций.  

 В целом, работа по реализации 
государственной языковой полити-
ки в области ведется в соответствии с 
Концепцией развития языковой по-
литики в РК на 2023-2029 годы и За-
коном «О языках в РК». В этом на-
правлении в прошлом году в регио-
не были осуществлены три социаль-
ных проекта «Реализация государ-
ственной языковой политики в ре-
гионе», «Формирование лингвисти-
ческой базы меню в местах обще-
ственного питания» и «Korneki». Сто-
ит отметить, что проект касатель-
но меню на государственном языке 
впервые в  республике был  реализо-
ван в нашей области.  Сегодня в Ка-
захстане распространяются изданные 
в его рамках монография-справочник 
«Мемлекеттік тілдегі ас мәзірі мен 
тағам атаулары: қазіргі жағдайы, про-
блемалары» («Меню и названия блюд 
на государственном языке: современ-
ное состояние, проблемы») и  словарь 
«Тағам атаулары».  («Наименования 
блюд»). В нашем регионе эти методи-
ческие пособия сегодня есть в област-
ной библиотеке, Палате предприни-
мателей, акиматах городов и  районов, 
высших учебных и средних специаль-
ных учебных заведениях.  По соци-
альному проекту «Kоrneki» запущена 

одноименная электронная платформа  
(Telegram-бот).  

 Изучена внешняя визуальная ин-
формация 1223 субъектов малого и 
среднего бизнеса областного цен-
тра. По результатам проведенных ра-

бот, а также инициатив горожан на 
Telegram-бот поступили сведения о 
138 объектах предпринимательства, 
не соблюдавших требования Зако-
на «О языках».  На сегодня 128 из них 
устранили выявленные нарушения.  

  В регионе успешно претворяется 
в жизнь социальный проект по реа-
лизации государственной языковой 
политики. Специалисты областно-
го центра по обучению языкам заво-
евали ряд наград на республиканских 
конкурсах по популяризации  казах-
ского языка.  Ими изданы сборники 
и методички по обучению госязыку, 
получившие широкое распростране-
ние в других регионах страны.      

Председатель областного филиа-

ла международного общества «Қазақ 
тілі» Садуакас Ансат подчеркнул не-
обходимость укрепления роли госу-
дарственного языка в повседневной 
жизни. Стоит отметить, что на тре-
тьем заседании Национального ку-

рултая Глава государства вновь озву-
чил тему повышения статуса госязы-
ка.  В этой связи особо обозначена  
деятельность международного обще-
ства «Қазақ тілі» во главе с Рауаном 
Кенжеханулы.  Президент Казахста-
на, как известно, поддержал иници-
ативу создания фонда поддержки ка-
захского языка «Qazaq tili», внеся из 
собственных средств семь миллионов 
тенге. Свою лепту в пополнение фон-
да вносят известные предпринима-
тели страны, неравнодушные люди.   
С.Ансат выразил надежду, что эти 
средства будут способствовать реали-
зации проектов по  дальнейшему раз-
витию госязыка в регионах.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

К нынешнему посеву у нас  заготовле-
но  21,3 тыс. тонн семян. Что касается риса, то 
здесь стоит отметить, что из приготовленных для 
посева семян только 2,4% являются  отечествен-
ными, остальные – российские и украинские  
сорта.

–Также важным является вопрос внесения ми-
неральных удобрений, – отметил Е.Апетов. – 
Глава государства уделяет большое внима-
ние этому вопросу и определил задачей внесе-
ние минеральных удобрений хотя бы до 50% от 
 потребности.

Отметим, что в текущем году в Казахстане раз-
работан новый механизм субсидирования, при 
котором аграрии будут заблаговременно обеспе-
чены удешевленными удобрениями. С заводами 
прорабатывается вопрос предоставления удобре-
ний в рассрочку под гарантию акиматов. Прези-
дентом страны поставлена четкая задача значи-
тельно увеличить этот показатель: в текущем году 
процент внесения удобрений должен быть дове-
ден до 46%. В нашей области  аграрии не дожида-
ясь дополнительного финансирования для закуп-
ки минеральных удобрений, в результате заклю-
ченных в начале года соглашений с поставщика-
ми и производителями удобрений уже  приобрели 

53,7 тыс. тонн удобрений, что составляет 84,4 про-
цента от общей потребности. 

Рассказывая о техническом обеспечении 
весенне-полевых работ, спикер отметил, что для 
проведения посевной кампании в сельхозформи-
рованиях области имеется в наличии 3799 тракто-
ров, сеялок  и другой спецтехники, почвообраба-
тывающих орудий.

Сельхозпроизводители уделяют приоритетное 
внимание обновлению автопарка. Этому способ-
ствуют эффективные меры государственной под-
держки. С начала года аграрии приобрели 253 еди-
ницы сельхозтехники. На эти цели  потратили 9,3 
млрд тенге, как заемных средств от АО «КазАгро-
Финанс» и других лизинговых компаний, так и 
собственных денег. Машинно-тракторный парк 
обновлен на 4,5%. 

Кроме того, учитывая заявленную структуру 
посевных площадей в нынешнем году ведутся ра-
боты по очистке каналов и ремонту гидротехниче-
ских сооружений и насосных установок для пода-
чи воды в нужном объеме и установленные сроки. 

Словом, настроение у местных аграриев боевое. 
Есть опыт и технологии, что внушает оптимизм. 
Теперь дело за благосклонностью природы.

Наталья ЧЕРНЕЙ

На пороге посевной
ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
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БРИФИНГ

Повышая статус госязыка    

Глава региона в ходе беседы 
акцентировал внимание на важ-
ности двусторонних отношений, 
основанных на взаимопонима-
нии. Он отметил, что компания 
«Петро Казахстан» сегодня осва-
ивает 13 месторождений Южно-
Тургайского бассейна. Сейчас 
многие месторождения вышли 
на последнюю стадию производ-
ства и поэтому извлечение оста-
точных ресурсов становится все 
труднее. Обводнение отдельных 
месторождений составляет 95 
процентов, что порождает опас-
ность прекращения их освоения 
и сокращения рабочих мест. 

– Уважаемый господин Ми-
ньюй, мы просим вас прово-
дить разведку недр не только на 
территории, обозначенной в со-
глашении, но и на новых, пер-
спективных участках, – ска-
зал Н.Налибаев. – В настоящее 
время  Министерство энергети-
ки РК проводит аукцион на пре-
доставление права на разведку   
месторождений углеводородно-
го сырья. Вам необходимо проя-
вить заинтересованность и при-
нять участие в этом аукционе.  

Далее аким области затронул 
еще один вопрос. В целях не-
допущения дефицита голубо-
го топлива, Правительство осо-
бое внимание уделяет разви-
тию газовых месторождений. В 
этой связи в 2022 году компании  
«Петро Казахстан Инк.» и «Туз-
кольмунайгаз» подписали мемо-
рандум с Министерством энер-
гетики РК о подведении труб до 
газового месторождения. И по-

тому, как отметил Н.Налибаев, 
учитывая актуальность вопроса, 
строительство необходимо за-
вершить уже в ближайшее вре-
мя. Руководство области готово 
оказывать содействие в решении  
проблемных вопросов.  

В ходе встречи президент АО 
«Петро Казахстан Инк.»  Ян 
Миньюй отметил, что со сторо-
ны компании будет оказываться 
поддержка по вопросам и проек-
там, имеющим социальное зна-
чение, проводиться совместная 
работа.  

Отметим, по итогам анализа, 
с каждым годом объемы добычи 
нефти  снижаются на 10-12 про-
центов. Например, в прошлом 
году было добыто 3,7 миллио-
на тонн, что на 7,5 процента или 
на 300 тысяч тонн меньше добы-
того в 2002-м. В нынешнем году 
прогнозируется снижение объ-
емов производства еще на 16,6 
процента. Например, АО «Петро 
Казахстан Кумколь Ресорсиз» в 
прошлом году добыло 548,4 тон-
ны сырья. Согласно прогнозам 
на нынешний год, добыча компа-
нии составит 439,1 тысячи тонн, 
что ниже на 20 процентов. 

По инициативе акимата об-
ласти предусматривается иссле-
дование Аральского и Сырда-
рьинского осадочных бассей-
нов. В Аральском бассейне рабо-
ты планируется завершить в де-
кабре нынешнего года. Что каса-
ется Сырдарьинского бассейна, 
ожидается выделение средств из  
республиканского бюджета.

Жумабек САРСЕНБИН

стр. 1

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Вчера под председательством 
акима области Нурлыбека На-
либаева состоялось совещание, 
на котором был обсужден ход 
выполнения поручений Прези-
дента страны Касым-Жомарта 
Токаева.   

Глава региона отметил необходи-
мость качественного и своевремен-
ного выполнения поручений Главы 
государства, Правительства и Адми-
нистрации Президента Республики  
Казахстан.  

– Вопросы, касающиеся выпол-
нения поручений Главы государства, 
Правительства и Администрации Пре-
зидента страны, в первую очередь сто-
ят на повестке дня.  Все они находят-
ся под моим непосредственным кон-
тролем. В ходе своих рабочих визи-
тов в Кызылординскую область в 2019 
и в 2023 годах Президент страны озву-
чил 11 поручений. Ответственность за  
своевременное выполнение поруче-
ний, вошедших в общенациональный 
план мероприятий, возлагается на пер-
вого руководителя государственного 
органа, – резюмировал глава региона.   

Первому заместителю акима об-
ласти Данияру Жаналинову дано за-
дание ежемесячно проводить анализ 

по исполнению поручений и держать 
данный вопрос на строгом контроле. 

Далее руководители ряда организа-
ций доложили о ходе реализации го-
сударственных программ и нацио-

нальных проектов. Подводя итоги со-
вещания, глава региона обязал своих 
заместителей совместно с профиль-
ными ведомствами держать на стро-
гом контроле качественное и свое-

временное  выполнение поставленных 
задач. А также еще раз напомнил, что 
все эти вопросы будут на его личном  
контроле.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Поручения Главы государства – 
на особом контроле

Фото Багдата Есжанова

Областное управление 
природных ресурсов и регулиро-
вания природопользования со-
вместно с акиматом Жанакорган-
ского района несет ответствен-
ность за организацию дежурства 
на водохранилищах и ведение по-

стоянного наблюдения за ситу-
ацией. Этому же ведомству со-
вместно с акиматами Кызылор-
ды, районов и областным депар-
таментом по ЧС, необходимо 
принять меры по предупрежде-
нию пожаров на территории лес-
ного фонда и возгораний в степи. 

Глава региона поручил свое- 
временно провести противокле-
щевую обработку, на систем-
ной основе организовать подго-
товительную работу. Как пра-
вило, распространение конго-
крымской геморрагической ли-
хорадки (ККГЛ) начинается с 
наступлением теплых дней. В  
прошлом году в области было за-
регистрировано 48 граждан с по-
дозрением на ККГЛ, по итогам 
лабораторных анализов это за-
болевание выявили у 13 из них. 
Для профилактики этой особо 
опасной инфекции из областно-
го бюджета выделяются средства, 
весной и осенью проводится де-

зинсекция. И в этом году необ-
ходимо держать на строгом кон-
троле проведение профилакти-
ческих работ в указанные сроки. 
Скотные дворы необходимо со-
держать в чистоте, в противном 
случае это будет оказывать нега-

тивное воздействие на результа-
ты профилактической работы.   

– Прежде чем начать рабо-
ту по дезинсекции и дератиза-
ции, в населенных пунктах не-
обходимо провести полную ме-
ханическую очистку скотных 
дворов, – сказал Н.Налибаев. – 
Возьмите на контроль рацио-
нальное использование бюд-
жетных средств, выделенных на  
механическую очистку. 

В ходе заседания областно-
му управлению по мобилизаци-
онной подготовке поручено про-
водить обработку скотных дво-
ров качественно и в соответ-
ствии с графиком. А представите-
ли областного управления здра-
воохранения должны сформиро-
вать фонд лекарственных препа-
ратов для лечения ККГЛ и быть 
готовыми своевременно оказать 
больным необходимую медицин-
скую помощь.     

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ
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ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Об этом на брифинге в 
пресс-центре акимата города со-
общил руководитель отдела ГКП 
«Кызылордатеплоэлектроцентр» 
Хасангали Имангалиев. По его 
словам, отопительный сезон в 
Кызылорде завершится в тече-
ние пяти календарных дней после 
того, как среднесуточная темпе-
ратура наружного воздуха, зафик-
сированная гидрометеорологиче-
ской службой, поднимется выше 
+8° С. Согласно метеорологиче-
ским прогнозам, это произойдет 
приблизительно 10 или 15 апреля. 

– Общая протяженность те-
пловых сетей в Кызылорде со-

ставляет 199,05 километра. В те-
кущем отопительном сезоне за-
планированные ремонтные ра-
боты на 11,9 километрах те-
пловых сетей были выполнены 
согласно утвержденному графи-
ку. Благодаря этим мерам уро-
вень износа теплосетей горо-
да снизился. В нынешнем году 
также планируется провести те-
кущий ремонт внутрикварталь-
ных тепловых сетей общей про-
тяженностью 4,3 километра, а 
также проведут реконструкцию 
теплосетей на различных участ-
ках города, – отметил спикер. 

Баглан АМАНЖОЛ

ВАЖНА 
ПРОФИЛАКТИКА

Под председательством заместителя аки-
ма города Дархана Турсынбаева состоялось 
очередное заседание комиссии по делам не-
совершеннолетних и защите их прав.

На заседании были обсуждены вопро-
сы санитарно-гигиенического состояния 
школьных столовых и проводимая рабо-
та с детьми из неблагополучных семей, со-
стоящих на профилактическом учете, и их 
родителями. 

В завершении председатель комиссии дал 
указания о повышении контроля за качеством 
питания в школах и усилении профилакти- 
ческой работы с несовершеннолетними.

Отметим, что комиссия по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав – это 
постоянно действующий коллегиальный 
орган, который координирует работу го-
сударственных органов и учреждений в 
сфере профилактики правонарушений, 
безнадзорности и беспризорности среди 
несовершеннолетних, защиты их прав и 
интересов.

 

ОСТРОЖНО: КЛЕЩИ!
В Кызылорде с 10 апреля дезинфекцион-

ная бригада областного филиала «Нацио-
нальный центр экспертизы» КСЭК МЗ РК 
начнет работу по обеззараживанию от кле-
щей препаратом «Дельтаметрин».

По словам руководителя городско-
го управления санитарно-эпидемиологи-
ческого контроля Гульмиры Сыздыковой 
также будет обработано 28215 голов скота, 
а прилегающие к населенным пунктам тер-
ритории и животноводческие помещения 
продезинфецируют препаратом «Ципэк».

 Главный санитарный врач города на-
поминает, что конго-крымская геморра-
гическая лихорадка – острое инфекцион-
ное заболевание, которое может привести 
к тяжелым последствиям. Источником и 
переносчиком заражения являются иксо-
довые клещи. Для заболевания характер-
на сезонность – начиная с апреля до ок-
тября, что связано с периодом активно-
сти клещей. Чаще ККГЛ болеют работни-
ки сельского хозяйства – чабаны, члены 
их семей, доярки, рабочие скотобоен. Ин-
кубационный период заболевания длится 
от 2 до 14 дней, в среднем четыре-шесть 

дней. Заражение человека происходит при 
укусе клеща, при контакте с ним во время 
ухода за сельхозживотными (снятие неза-
щищенными голыми руками, раздавлива-
ние), при убое, стрижке скота. Укус кле-
ща может быть безболезненным, и поэто-
му незаметным для человека.

Между тем, ККГЛ излечима, если боль-
ной своевременно обратится за меди-
цинской помощью и получит необходи-
мое лечение. К сожалению, жители обыч-
но не обращаются к врачам и не принима-
ют всерьёз всю опасность этой болезни. Ее 
последствия могут быть тяжёлыми, воз-
можен даже летальный исход. В прошлом 
году в Кызылорде было зафиксировано 13 
случаев укусов клещей, вирус ККГЛ под-
твердился у одного человека.

Специалисты советуют применять 
меры защиты от укуса клеща: при выхо-
де на природу, во время полевых работ для 
личной безопасности необходимо носить 
светлую одежду, позволяющую легко об-
наружить клещей. К примеру, можно на-
деть комбинезон и обязательно сапоги 
или другую закрытую обувь. Следует каж-
дый час проводить само- и взаимоосмот-
ры на наличие клещей (в случае их обна-
ружения удалять безопасными метода-
ми). Эффективный способ – применение 
репеллентов, отпугивающих клещей. Их 
можно приобрести в аптеках (в том числе 
ветеринарных), супермаркетах.

 

ЛУЧШАЯ НЕВЕСТКА
В пригородном аульном округе Талсуат 

прошел конкурс «Келіні жақсының – кере-
гесі алтын», организованный молодежным 
ресурсным центром «Qosyl». 

 За звание лучшей боролись пять участ-
ниц. В четырех этапах каждая из них удив-
ляла строгое жюри кулинарными и твор-
ческими способностями, при этом умело 
сочетая одно с другим. Кроме того, кра-
савицы в национальных костюмах проде-
монстрировали знание казахских тради-
ций и обрядов, владение народными ре-
меслами и, конечно же, пели и танцевали.

По решению жюри гран-при присужде-
но Динаре Ботабаевой, первое место заня-
ла Шолпан Ахметова, второе – Улпан Узак-
баева, третье место поделили между собой 
Гульназ Калилаева и Алмагуль Берикбек.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Открывая семинар, руководи-
тель областного управления обра-
зования Аскарбек Есжанов отметил 
значимость волонтерского проек-
та и пожелал удачи его участникам. 

В целом, проект, объединив-
ший людей самых разных групп: 
педагогов, студентов, детей и ро-
дителей будет полезен всем без 

исключения и даст возможность 
объединить усилия для создания 
школы будущего, где каждый бу-
дет чувствовать себя нужной и 
важной частью целого и сможет в 
полной мере проявить себя, рас-
крыть свои лучшие качества.

Президент страны Касым- 
Жомарт Токаев в своих высту-

плениях регулярно напомина-
ет о том, что в вузах и школах 
должны быть созданы безопас-
ные условия, поднимая вопро-
сы, касающиеся в том числе слу-
чаев буллинга и насилия в отно-
шении детей. «Мы должны защи-
тить школьников и студентов от 
любой опасности. В организаци-
ях образования должны быть вне-
дрены единые и простые прави-
ла обеспечения безопасности де-
тей. Для этого необходимо разра-
ботать для них единые требова- 
ния», – отмечал Глава государства. 

В проекте «Менің бауырым» 
на добровольной основе участву-
ют студенты педагогических ву-
зов. В ходе обучающих семина-
ров и тренингов будущих педа-
гогов научат работать с детьми и 
подростками, им будут выданы 
инструкции и руководство по ра-

боте в школе. Основные направ-
ления работы волонтеров – па-
триотическое и экологическое 
воспитание, формирование чув-
ства ответственности, внутри- 
школьных взаимоотношений. 

В нынешнем семинаре приня-
ли участие около 200 педагогов из 
43-х городских школ. В основном, 
это завучи по воспитательной ра-
боте, школьные психологи и дру-
гие специалисты, отвечающие за 
воспитательный процесс в шко-
лах. В ходе тренингов педагоги по-
лучили знания и навыки, направ-
ленные на воспитание культуры 
общения, формирование здорово-
го образа жизни в среде школьни-
ков. Также им рассказали о мето-
дах разработки и реализации со-
циальных проектов в образова-
тельном процессе школы.

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Школы и вузы на защите прав детей
ОБРАЗОВАНИЕ

В кызылординской школе-лицее №264 имени Т.Есе-
това состоялся семинар в рамках проекта «Менің бауы-
рым». Двустороннее соглашение о реализации волонтер-
ского проекта «Менің бауырым» было подписано в ноя-
бре 2023 года между Министерством просвещения и Ми-
нистерством науки и высшего образования. Культур-
но-просветительский проект направлен на защиту прав 
детей и эффективное управление проектами в сфере дет-
ства, создание безопасной и благоприятной образова-
тельной среды для учащихся школ. 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

Отопительный сезон близится к завершению
Отопительный сезон в Кызылорде проходит ста-

бильно в соответствии с установленным графиком.

Бессменным руководите-
лем этого центра на протяже-
нии всей его деятельности яв-
ляется Жандос Тусмагамбетов. 
За годы работы помощь была 
оказана тысячам женщин. И 
далеко не все из них разве-
лись, покинув стены этого 
центра. По его мнению, на эту 
крайнюю меру решились при-
мерно пять процентов жен-
щин. Остальные же вернулись 
к мужьям. 

Наша сегодняшняя беседа 
с руководителем центра о том, 
что сейчас происходит на «по-
лях этой вечной невидимой вой- 
ны» и есть ли у общества шанс 
победить домашнее насилие.   

– Как за годы вашей деятель-
ности изменились женщины, 
которые обращаются к вам? 

– По моим наблюдениям 
год от года число обративших-
ся к нам женщин, пострадав-
ших от бытового насилия, рас-
тет. Но я бы не связывал это с 
ростом бытового насилия. На 
мой взгляд, увеличивается 
число наших бенефициаров 
как раз таки от осведомленно-
сти. Женщины, даже в сель-
ской местности, стали больше 
знать о своих правах, и хотят их 
отстоять, защитить своих детей 
и себя от домашней тирании. А 
вот возрастные категории у них 
самые разные, начиная с 18 лет 
и до самого преклонного воз-
раста. Однажды к нам обрати-
лась за помощью женщина в 
возрасте 83 лет. Ее обижали 
снохи. И оставаться дома для 
нее  стало невыносимым.  

Социальный статус тоже 
самый различный, причем да-
леко не все женщины из ка-
тегории многодетных и мало- 
обеспеченных. 

– На какие средства содер-
жится ваш центр?

– Мы выполняем государ-
ственный социальный заказ 
областного управления коор-
динации занятости и социаль-
ных программ. 

– Как к вам попадают ваши 
подопечные?   

– Чаще всего сами при-
ходят. Многие уже слышали 
о существовании кризисно-
го центра, знают, где он нахо-
дится. При поступлении но-
веньких сразу проводим ме-
дицинское освидетельство-
вание, а затем оформляем в 
наш центр. При необходимо-
сти устраиваем детей в школу, 
ставим на учет в поликлини-
ку.  В общем, выполняем все 
необходимые процедуры. 

Бывает, что пострадавших 
от бытового насилия приводят 
полицейские, которые стали 
свидетелями разыгравшейся 
семейной драмы и посчитали 
невозможным оставить жен-
щину с детьми дома, посколь-
ку это могло угрожать ее жиз-
ни или здоровью. 

– Сколько времени они могут 
проводить у вас в центре и на ка-
кую помощь рассчитывать? 

– В центре женщины с деть-
ми могут находиться на протя-
жении шести месяцев. Неко-
торые уходят быстрее, другие 
остаются на весь возможный 
срок. Мы никого не торопим. 
Ведь очень трудно после си-
стематических издевательств, 
длившихся не один год, быстро 
прийти в себя и трезво оценить 
сложившуюся ситуацию.

Некоторые могут понять, 
что с ними происходило что-
то ужасное, лишь спустя до-
вольно длительное время. Не 

зря говорят, что человек ко 
всему привыкает. Как это ни 
ужасно звучит, но и к наси-
лию тоже можно привыкнуть. 
И лишь уже доведенные до 
крайности, жертвы могут уйти 
от своих тиранов. 

Проживая у нас в центре, в 
тишине и покое, многие по-
том сами удивляются тому, 
как могли довести себя до та-
кого состояния, что для них 
насилие стало нормой.

В центре с нашими подо-
печными работают психологи 
и юристы. У нас есть комнаты 
отдыха, столовая, спальни, ка-
бинеты психолога, медицин-
ской и юридической помощи. 
По мере сил и возможностей 
мы помогаем людям трудо-
устраиваться. Пока они жи-
вут у нас на полном обеспече-
нии, мы предлагаем им откла-
дывать получаемые пособия на 
детей или положенные им дру-
гие социальные выплаты. Ког-
да срок пребывания заканчи-
вается, многие потом могут 
себе позволить снять жилпло-
щадь, если не захотят возвра-
щаться к мужьям. 

Хочу особо отметить, что 
нашей целью не является раз-
вести семейные пары. Раз-
водов у нас и так хватает. В 
нашем регионе разводится  
каждая третья супружеская 
пара. По мере возможности, 
мы стараемся сохранить се-
мьи. Вот тут у нас возникает 
проблема. Ведь работать надо 
и с домашним тираном. Но 
мы же не можем делать это в 
нашем центре, где находят-
ся жертвы. Это неправильно. 
Так что, на мой взгляд, было 
бы неплохо в каждом райо-
не открыть специальные ка-
бинеты, где бы психологи ра-
ботали с мужчинами, склон-
ными к агрессии и бытовому 
насилию. Можно подключать 
и общественность. Главное, 
чтобы работа была системной, 

разовыми акциями и флеш-
мобами в этом вопросе ниче-
го не решить. 

– Какова на ваш взгляд при-
чина быстрораспадающихся 

браков? Почему так сложно ис-
коренить бытовое насилие? 

– Народная пословица гла-
сит: «Что птенец увидит в гнез-
де, то возьмет с собой в полет». 
Она, на мой взгляд, очень хоро-
шо поясняет сложившуюся си-
туацию. В семье, где отец бьет 
мать, дети воспринимают это 
нормой поведения. Если ро-
дители обзывают и бьют детей, 
то они когда вырастут, будут 
так же поступать и со своими  
чадами. 

Сейчас много внимания 
уделяется материальным цен-
ностям. В погоне за финансо-
вым достатком родители ино-
гда не успевают часто гово-
рить детям, как они их любят, 
считая, что покупая им наво-
роченные гаджеты, красивую 

одежду и вкусную еду уже ис-
полнили свой родительский 
долг сполна. А дети хотят слы-
шать слова о том, как их лю-
бят. Для многих очень слож-

но сказать родителям про-
стые слова: «Я люблю тебя». 
На мой взгляд, это и причи-
на скоропалительных браков. 
Услышав слова любви и полу-
чив хоть крупицу внимания со 
стороны чужого человека про-
тивоположного пола, моло-
дой человек принимает все за 
чистую монету и считает это 
истинным счастьем. И стре-
мится создать семью, где бу-
дет чувствовать себя нужным 
и любимым. Но пелена бы-
стро спадает с глаз, молодо-
жены в процессе совместного 
быта лучше узнают друг дру-
га, понимают, что ошиблись 
и разводятся, зачастую успев 
уже обзавестись детьми. Да-
лее вновь стремятся создать 
семью, где уже имеющиеся 

дети не будут родными, а со-
ответственно запросто смогут 
стать жертвами бытового на-
силия со стороны нового ро-
дителя. Круг очень простой, 
чем и ужасен, и всем понят-
ный. Но вот только выйти из 
него у большинства никак не 
получается.  Так что мой совет 
родителям – как можно чаще 
говорите своим детям, как вы 
их любите и насколько они 
для вас ценны. 

– В ходе своей работы со-
трудничаете ли вы с другими об-
щественными организациями?   

– Конечно. У нас даже есть 
специальный чат, в который 
входят кризисные центры с 
других городов страны. Мы 
делимся там практическим 
опытом, в случае, если наши 
подопечные переезжают в 
другой город, просим наших 
коллег помочь им там обосно-
ваться. Кстати, хотел бы от-
метить, что всего в двух горо-
дах страны – в Астане и у нас, 
кризисные центры возглавля-
ют мужчины. В основном на 
этих должностях всегда жен-
щины. Но мы справляемся, 
причем уже обладаем боль-
шим опытом в этой сфере и 
всегда готовы им поделиться. 

– Как на ваш взгляд, меняет-
ся ли отношение в нашей стра-
не к бытовому насилию? Что де-
лается со стороны государства, 
чтобы решить этот вопрос? 

– Президент страны Ка-
сым-Жомарт Токаев в начале 
этого года заявил, что превен-
тивная работа в борьбе с быто-
вым насилием играет не менее 
важную роль, чем оператив-
ное реагирование и справед-
ливое наказание. В частности, 
он поддерживает ужесточение 
ответственности за подобные 
преступления. Он пообещал, 
что соответствующие поправ-
ки в Уголовный кодекс будут 
приняты в ближайшее время. 

В начале января стало из-

вестно, что в МВД создадут 
особое подразделение по борь-
бе с бытовым насилием. При 
этом в начале декабря 2023 
года Глава государства утвер-
дил план действий в обла-
сти прав человека и верховен-
ства закона, согласно которо-
му предусматривается в числе 
прочего и ужесточение уголов-
ного законодательства в сфере 
семейно-бытового насилия. 

С 1 июля прошлого года по-
лиция перешла от заявитель-
ного на выявительный ха-
рактер регистрации бытовых 
правонарушений. Теперь со-
трудники полиции могут воз-
будить дело без заявления 
жертвы, а обратиться в суд для 
примирения пара может толь-
ко один раз. 

А с 19 мая 2023 года в от-
дельные статьи Уголовно-
го кодекса, связанные с при-
чинением тяжкого и сред-
него вреда здоровью, ввели 
квалифицирующий признак 
«Совершение деяния в отно-
шении лица, находящегося в 
материальной или иной зави-
симости от виновного».

В масштабе страны плани-
руют увеличить количество 
кризисных центров, внедрить 
практику социально-психо-
логической коррекции в про-
филактику преступлений и 
правонарушений, связанных 
с насилием в семейно-быто-
вой сфере. 

Словом, планов много. На-
деюсь, все вместе мы сможем 
существенно продвинуться в 
решении этой проблемы. Но 
хочу повториться, что все на-
чинается в семье и начинает-
ся с любви к своим детям, бе-
режного к ним отношения. И 
может быть когда-нибудь нам 
удастся вырастить совсем дру-
гое поколение с нулевой тер-
пимостью к любому насилию. 

– Спасибо за беседу.  
Инна БЕКЕЕВА

Все начинается с любвиУ каждого есть свой предел – терпению, силам, на-
дежде. И иногда наступает момент, когда человек го-
тов перейти последнюю черту, хорошо, если кто-то 
добрый и опытный окажется рядом и поможет – сло-
вом, делом, сочувствием. Именно такую поддержку 
и понимание женщины находят в кризисном центре 
«Қамқорлық», который уже на протяжении 11 лет ра-
ботает в Кызылорде.
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РЯДОМ С НАМИ

КОНЦЕРТ

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Так считает победитель и призер 
многих республиканских соревно-
ваний Сергей Мещанинов, который 
уже на протяжении 16 лет являет-
ся бессменным руководителем Клу-
ба любителей бега «Бег и здоровье», 
существующего при центральном 
стадионе имени Гани Муратбаева. 

Не будет преувеличением сказать, 
что Сергей Николаевич всю свою 
жизнь посвятил спорту, которым 
он занимался с детства. В 60-е годы 
прошлого века молодой и перспек-
тивный спортсмен входил в юноше-
скую сборную Казахской ССР и вы-
ступал на всесоюзных соревновани-
ях. В 1968-1969 годах он стал чемпио- 
ном Казахстана в беге на 400 и 800 
метров. Он окончил спортивный ин-
ститут в Тбилиси, после чего вернул-
ся работать в Кызылорду. 

Затем после завершения спор-
тивной карьеры занялся тренерской 
работой. На протяжении шести лет 
работал тренером по легкой атле-
тике, а потом еще 12 лет возглавлял 
спортивную школу. Параллельно со 
спортивной деятельностью он осво-
ил технику массажа и работает мас-
сажистом и сейчас.

Он и сейчас в качестве тренера 
продолжает помогать всем желаю-
щим укрепить здоровье и привести 
в норму физическую форму в клу-
бе любителей бега. 

– Наш клуб – это сообщество еди-
номышленников, – поясняет он. – 
В 2008 году мы объединились в ини- 
циативную группу и обратились к 
руководству стадиона, чтобы нас 
поддержали в нашем стремлении 
популяризировать спорт и здоровый 
образ жизни. Нам пошли навстречу 
и предложили самостоятельно обо-

рудовать для себя раздевалки в лег-
коатлетическом манеже. Мы с го-
товностью согласились. На кое-что 
из строительных материалов мы по-
началу собрали деньги, а затем за 
лето сделали себе хорошее помеще-
ние, где сейчас располагаются муж-
ская и женская раздевалки. Здесь же 
мы дружно отмечаем все праздники.

Сейчас в клубе значится око-

ло 40 человек. Но в основном на 
каждой тренировке бывает по 20 
любителей здорового образа жиз-
ни. Тренировки проходят три раза 
в неделю – в понедельник, среду 
и пятницу с шести до восьми ча-
сов вечера. С.Мещанинов охотно 
консультирует новичков, прово-
дит разминку и учит необходимым 
спортивным азам. 

Семья Сергея Николаевича пол-
ностью разделяет его любовь к 
спорту. Две дочки занимались лег-
кой атлетикой, затем перешли в 
секцию тяжелой атлетики и завер-
шили спортивную карьеру, получив 
звание кандидатов в мастера спорта. 
Сын сейчас учится на первом кур-
се спортивного факультета в Кы-
зылординском университете имени 
Коркыта ата. Супруга – препода-
ватель математики. И хоть спортом 
она не занимается, но своих спорт- 
сменов всегда поддерживает. 

За годы существования клуба его 
активистами было одержано большое 
количество побед на республиканских 
и международных соревнованиях. 
Некоторые поездки и участие в этих 
спортивных состязаниях финансиру-
ются из местного бюджета, а бывает, 
что возрастные спортсмены отправля-

ются на соревнования за свой счет.   
– Выступать на соревнованиях 

может любой желающий из наше-
го клуба, – поясняет С.Мещани-
нов. – Для этого нужно иметь хо-
рошую физическую форму, зареги-
стрироваться на специальном сай-
те и оплатить необходимые взносы. 
Для того, чтобы минимизировать 
свои материальные затраты на со-

ревнованиях, мы обычно снимаем 
квартиру все вместе, сообща тра-
тимся на еду, и такие поездки вы-
ходят очень бюджетными для нас. А 
потом радость одержанных побед – 
она очень окрыляет, дает положи-
тельный заряд эмоций и порождает 
стремление к новым победам. 

Не так давно кызылординская 
команда, состоящая из десяти че-
ловек, вернулась с соревнований, 
проходивших в Усть-Каменогор-
ске. Спортсмены привезли оттуда 
две золотые и три бронзовые награ-
ды. Сейчас идет подготовка к респу-
бликанским соревнованиям по пре-
зидентскому многоборью, которые 
пройдут в начале мая в Актау. Затем 
в июле спортсмены планируют по-
ехать в Алматы и принять участие в 
чемпионате страны по легкой атле-
тике среди ветеранов. 

С.Мещанинов уверен, что впе-
реди их ждет еще множество голо-
вокружительных побед на спортив-
ной арене, которыми они прославят 
родной край. И приглашает всех же-
лающих заниматься в клубе любите-
лей бега. Тем более, что это совер-
шенно бесплатно и очень полезно 
во всех отношениях.   

Инна БЕКЕЕВА

О, спорт – ты жизнь! 
Говорят, что эту популярную 

фразу произнес французский 
спортивный и общественный 
деятель Пьер де Кубертен. И он 
был, несомненно, прав. Спорт 
позволяет контролировать вес, 
предотвращает заболевания, 
обеспечивает крепкий сон, на-
сыщает головной мозг допол-
нительным кислородом и улуч-
шает настроение. И это – дале-
ко не все плюсы.

Кызылординка Нина Гайдай уже 
давно вышла на заслуженный отдых, 
всю свою трудовую деятельность она 
посвятила работе поваром. Работа 
хоть и трудная, но любимая. 

Теперь же привыкшие к тру-
ду руки заскучали без дела. Жи-
вет она в однокомнатной кварти-
ре, а работы в ней, как известно, 
не много. Любящие внуки, гля-
дя на то, что бабушка заскуча-
ла, научили ее пользоваться ин-
тернетом. А поскольку сейчас в 
большом почете хенд-мейд (из-
готовление собственными рука-
ми каких-либо вещей, поделок), 
то разных обучающих видео на 
бескрайних просторах Всемир-
ной сети очень много и на лю-
бой вкус. И вот стала женщина 
внимательно эти видео изучать, 
а затем пробовала что-то сделать 
сама. И надо сказать, что у нее 

все стало прекрасно получаться. 
Более сотни необычных роз, 

связанных крючком по особой 
технологии, подарила она уже 
своим знакомым. Дарила просто 
так, без всякого повода, чтобы 
сделать людям приятное и под-
нять им настроение. И главная 
особенность этих роз в том, что 
они никогда не завянут, а будут 
долго радовать своих владельцев. 

– Вязать розы я начала пару 
лет назад зимой, – рассказыва-
ет женщина. – Если честно, про-
сто от скуки, ведь в холодные дни 
не больно-то хочется куда-нибудь 
выйти. Да и вечера зимой очень 
долгие. Живу я одна, сын со сно-

хой и внуками живут отдельно. 
Вот и придумала себе развлече-
ние. Купила разноцветные нитки 

и принялась за дело. 
В коллекции пенсионер-

ки есть и корзиночки, изго-
товленные из газет, и 
салфетки, связанные 
крючком, и апплика-
ции в картинных ра-
мах, и даже коврик в 
прихожей, сделанный 
из целлофановых па-
кетов. Коврик, кстати, 
практичный во всех 
отношениях – и мыть 

его удобно, и сохнет он бы-
стро. И опять-таки польза 
для экологии – если нала-
дить массовое изготовление таких 
ковриков из использованных па-
кетов, то и не будут они летать по 
городу и в степи. 

Однако не все идеи она брала 
из интернета. Одна из знакомых 
Н. Гайдай как-то подарила ей вя-
заный чехол для стула. 

– И тут я вспомнила, что рань-
ше же практически во всех домах 
были такие на стульях, табуретках 
и даже на диванах, – говорит она. –  
И решила, что свяжу эти «си-
душки» (как их раньше называ-
ли) на все свои стулья. Вязать ста-

ла яркие, разноцветные, чтобы 
дома от них было веселее. Мно-
гим моим подругам они понрави-
лись, даже заказывать стали себе 
и своим близким в подарок. Сей-
час же снова в моду входят укра-

шения для интерьера, сделанные 
своими руками. У меня и брат с 
сестрой тоже любят делать вся-
кие поделки. Сестра изготавлива-
ет цветы из бисера, брат – подел-
ки из дерева. 

Каждую зиму активная жен-
щина вяжет красивые тапочки. 
Вид у них такой же яркий и ин-
дивидуальный, как у всех ее ра-
бот. И в зимние холода греют они 
ноги любимых и дорогих для жен-
щины людей, их близких. 

Сейчас Н.Гайдай подумыва-
ет, как бы расширить свой ассор-
тимент и сделать своими руками 
еще что-нибудь красивое и ори-
гинальное. Ведь весна – время 
обновления, и новые идеи будут 
весьма кстати. 

Анна РОМАНОВА

Умелые руки не знают скуки

Многие привыкли бежать в магазины или на онлайн-шопинг, 
чтобы обновить гардероб или же украсить интерьер собствен-
ного дома. Но есть мастера и мастерицы на все руки, которые 
делают разные аксессуары и предметы декора сами. А отслу-
жившие свое вещи получают в их умелых руках вторую жизнь. 

Казахстанский оркестр 
«Tynda Music» (от казахского 
слова «тыңда» – «слушай») был 
основан дирижером Айдосом 
Мендалиевым в 2022 году.

– Я собрал вокруг себя  
команду единомышлен-
ников, разделяющих мою 
страсть к музыке и искусству. 
Это музыкальный проект, 
объединивший талантливых 
музыкантов на одной сцене. 
Наша цель – донести до слу-

шателей красоту и силу жи-
вой инструментальной музы-
ки, а также отдать дань ува-
жения великим композито-
рам современности, – отме-
тил А.Мендалиев.   

Зрительный зал был пол-
ный. Послушать классику при-
шли и стар, и млад. Слушате-
лям пришлась по душе музыка 
Л.Эйнауди, которая пользуется 
популярностью во всем мире.                          
                   Нурсулу РАИМОВА

Волшебство музыки
 В Кызылорде в областном казахском академи-

ческом музыкально-драматическом театре имени 
Н.Бекежанова состоялся концерт симфоническо-
го оркестра «Tynda music». Поклонникам класси-
ческой музыки были представлены произведения 
итальянского композитора Людовико Эйнауди. 

Ежегодно 2 апреля в день рожде-
ния великого датского сказочника 
Ганса Христиана Андерсена весь мир 
отмечает Международный день дет-
ской книги. Стало доброй традици-
ей отмечать эту знаменательную дату 
и в городской библиотечной системе. 
Ежегодно в рамках проекта «Я расту 
вместе со сказкой» проводится кон-
курс среди учеников школ города, ос-
новная цель которого – пробудить в 
детях любовь к книгам. 

В этом году в рамках проекта про-
шел конкурс, посвященный 100-ле-
тию известного казахского писателя 
Бердибека Сокпакбаева. 

– Как отметил Президент стра-
ны Касым-Жомарт Токаев, любовь 
к книгам – это прекрасное качество. 
Во многих странах отмечается нацио- 
нальный день, посвященный чте-
нию и книгам. Мы также солидар-
ны с инициативой об учреждении на-
ционального дня книги. Самые зна-
чимые ступеньки к прогрессу нашей 

нации – это книги. 
Поэтому мы долж-
ны последователь-
но укоренять в обще-
стве высокую культу-
ру чтения, – сказал 
руководитель город-
ского отдела культу-
ры и спорта Жагипар 
Тажмаханов.  

Конкурс оцени-
вали члены жюри – 
менеджер компании 
« П е т р о К а з а х с т а н 
Кумколь Ресорсиз» 
Актолкын Султан-
гереева, редактор 
«Қоғам ТВ» Баян 
Култанова и мето-
дист областной науч-
ной универсальной 
библиотеки имени 
А.Тажибаева Айгуль 
Саимбетова.   

– Бердибек Сокпакбаев внес неоце-
нимый вклад в развитие отечественной 
литературы. Многие герои его произве-
дений становились нашими лучшими 
друзьями, – отметила А.Саимбетова.   

На его произведениях выросло уже не-
сколько поколений. Все книги писателя 
во многом автобиографичны, а главные 
герои – добрые и озорные жители аулов. 

В конкурсе участвовали ученики из 
школ пригородных аулов Кызылорды. 
Творческое состязание состояло из 
двух этапов: на первом – дети предста-
вили вниманию зрителей постановки 
по произведениям Б.Сокпакбаева, на 
втором – отвечали на вопросы, каса-
ющиеся произведений этого писателя.

По итогам конкурса Гран-при по-
лучила команда школы №215 (аул 

Талдыарал), первое место заняли 
учащиеся школы №179 имени Айт-
бая Хангельдина (аульный округ Ка-
рауылтобе), второе место – пред-
ставители школы №128 (аул Кара- 
озек), на третьей позиции – ученики 
школы имени С.Алжикова (аульный 
округ Кызылжарма) и школы имени 
Абая (аул имени Абая). 

Аиша АЙГАЛИ

В Кызылорде в Доме куль-
туры имени Аскара Токмагам-
бетова прошел городской кон-
курс «Путешествие в детство», 
посвященный Международно-
му дню детской книги. 

Путешествие в детство
КОНКУРС
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